

# Saint-Jacques-de-Compostelle

## Une démarche ultra subventionnée!

La validation de la démarche Saint-Jacques-de-Compostelle par les financeurs permet à la Communauté d'agglomération de faire subventionner la plupart des opérations à 70%! C'est à la fois très bon pour les finances locales et un symbole du bien-fondé de la démarche, reconnue au niveau du Massif Central ou de l'Europe. Les actions initiées par l'agglomération du Puy-en-Velay font référence et sont souvent citées dans les colloques sur la thématique itinéraires culturels européens.

### LE LABEL "ITINÉRAIRE CULTUREL EUROPÉEN" EST MAINTENU

En 1987, le Conseil de l'Europe créait le 1<sup>er</sup> itinéraire culturel européen : les Chemins de St Jacques-de-Compostelle. Depuis, ce concept a fait école - 28 itinéraires européens sont labellisés par le Conseil de l'Europe.

Le label risquait d'être retiré aux Chemins de Saint-Jacques qui ne remplissaient plus les critères définis par les autorités Européennes mais, le tir a été rectifié. Avec la création de la Fédération européenne des Chemins de Saint-Jacques (à l'Hôtel-Dieu) et le travail de coordination et d'animation réalisé, le label a pu être maintenu, à l'initiative de l'agglomération du Puy-en-Velay.



**DOSSIER DE PRESSE ET PHOTOS**  
à télécharger sur :  
[www.ot-lepuyenvelay.fr](http://www.ot-lepuyenvelay.fr) (onglet presse)



Opération soutenue par l'État  
FONDS NATIONAL  
D'AMÉNAGEMENT  
ET DE DÉVELOPPEMENT  
DU TERRITOIRE



# St Jacques-de-Compostelle

## une marque qui fédère

### TOUT UN TERRITOIRE



# Saint-Jacques-de-Compostelle

## Une marque qui fédère tout un territoire

Le positionnement du Puy-en-Velay comme capitale européenne du Saint-Jacques de Compostelle est incontestablement une avancée majeure de ces dernières années. Cela permet de coller à nos racines et notre histoire, tout en faisant bénéficier notre territoire d'une marque territoriale forte, indispensable dans la concurrence touristique actuelle. Les reconnaissances mondiales "classement Unesco" et "1<sup>er</sup> itinéraire culturel européen" rejaillissent sur l'ensemble de l'agglomération du Puy-en-Velay qui joue ainsi son véritable rôle de locomotive de toute la HAUTE-LOIRE. Tous les événements, toutes les communications peuvent ainsi se loger sous cette bannière qui situe immédiatement le territoire et restitue ses points forts que sont l'architecture et la nature. Il est évident que ce positionnement cible tous les segments de clientèle, bien au delà des marcheurs en partance sur le GR65. Pour s'en convaincre on peut citer les chiffres de Saint-Jacques de Compostelle en Galice : de 250 à 350 000 marcheurs par an pour... 8 millions de touristes. On le voit, ce positionnement permet de "vendre" un territoire à la fois Pays d'Art et d'Histoire et son écrin de nature environnant pour des séjours.

Cerise sur le gâteau, les investissements pour le Saint-Jacques-de-Compostelle sont largement subventionnés par les fonds européens et les crédits du plan Massif Central, laissant à la collectivité seulement 30% du coût.

### Les opérations ont plusieurs objectifs :

- Donner une identité forte à notre territoire pour en faire une destination touristique reconnue,
- Générer des séjours notamment en étant présent sur la toile avec le leadership des 10 plus belles étapes entre Le Puy-en-Velay et Conques,
- Une fois que le marcheur est sur l'agglomération, lui apporter services et informations pour qu'il passe un séjour le plus agréable possible et qu'il revienne pour d'autres séjours (application Smartphone, interprétation...).

### En 2012, une première phase d'actions a été réalisée avec plusieurs réalisations le long du GR65 :

- Installation de toilettes sèches à Saint Privat-d'Allier
- Travaux de sécurisation (descente du Chier, descente de Rochegude, sécurisation de la plate-forme de Rochegude, aménagement de nouveau tronçon non goudronné à Ramourouscle-Bains.)
- Mise en valeur du patrimoine local : croix de Saint Christophe, de Lic... muret construit à la Chapelle St Roch à Montbonnet ...
- Aménagement d'aires de repos : bancs, tables de pique nique, fontaines le long du chemin
- Fleurissement des entrées de villages : St Christophe, Ramourouscle, Montbonnet, St Privat d'Allier
- Refonte totale de la signalétique GR 65 entre Le Puy-en-Velay et Rochegude
- Pose de clous stylisés coquilles St Jacques sur 1,5 km, des escaliers de la Cathédrale au second bassin.
- Création de la navette « Pèlerin d'un jour »
- Création du Grand Trail du Saint-Jacques

## APPLICATION SMARTPHONE : LE PUY-EN-VELAY - SAINT PRIVAT D'ALLIER



### LE CHEMIN DE SAINT-JACQUES ENTRE DANS L'ÈRE DES NOUVELLES TECHNOLOGIES

Les nouvelles technologies font leur entrée sur la Via Podiensis. Les nouveaux mobiliers installés sur le chemin sont dotés de QR Code offrant au visiteur le maximum d'informations lors de son périple. Ces informations sont accessibles via les application Iphones et Google play, et sur le site [www.lepuyconques.com](http://www.lepuyconques.com)

Le dispositif met le visiteur au cœur du système en lui offrant la possibilité de préparer son séjour (avant le départ), durant le parcours (système QR Code – Flash Code) avec la géolocalisation intégrée et, enfin, à l'issue de son étape.

De nombreux commentaires sonores et vidéos apportent une série d'informations touristiques (vues d'hélicoptère, paysages volcaniques, patrimoine architectural et rural, activités de loisirs...) mettant en valeur notre territoire. Nos savoir-faire sont mis à l'honneur (vidéos d'artisans), ainsi que nos produits locaux (vidéo du marché du Plot avec François Gagnaire), ou encore notre gastronomie (vidéo d'une recette de Petit salé aux Lentilles vertes du Puy par Régis Marcon), sans oublier nos musiques et contes locaux.

Un parcours jeune public est intégré au dispositif favorisant les plus jeunes à faire « leur St Jacques » de façon plus ludique et « moderne ! ».

Ces opérations sont financées par le plan Massif (70 %) (Etat – Union Européenne- FEDER) et la Communauté d'agglomération (30 %).



## EN 2013, UNE NOUVELLE SIGNALÉTIQUE « SERVICES » ET TOURISTIQUE

Les nouvelles réalisations effectuées s'inscrivent dans la mise en valeur de l'axe « Le Puy-Conques ». Tout d'abord, une refonte de la signalétique a été mise en place. De nombreux marcheurs - pèlerins - visiteurs - en plus de la signalétique directionnelle (GR 65 réalisée en 2012) demandent des informations sur l'hébergement, la restauration, les services (santé, bancaire...) De ce fait, **5 Relais Information Services** sont mis en place :

- Sortie du Puy : message de bonne route
- Entrée du village de St Christophe-sur-Dolaizon
- Entrée du village de Montbonnet
- Entrée de St Privat d'Allier
- Bourg de St Privat d'Allier

Ils comprennent un plan de situation, les coordonnées des services (hébergement, restauration, santé) et un encart d'information touristique de valorisation du territoire (patrimoine, productions locales, activités).

19 mats directionnels indiquent les distances et les services de proximité. Cette signalétique « service » s'inscrit dans une démarche de développement durable avec l'utilisation de bois et une intégration parfaite dans les paysages du chemin de Compostelle.



## MIEUX COMPRENDRE LE CHEMIN DE SAINT-JACQUES-DE-COMPOSTELLE

Pour compléter l'information service et touristique, l'agglomération a souhaité fournir des clefs de compréhension et de lecture des territoires traversés par le chemin. L'objectif vise à inciter le visiteur à mieux regarder, à mieux comprendre les espaces mythiques qu'il parcourt, et demain à y revenir.

Ainsi, **8 pupitres d'interprétation** ont été disposés sur le chemin :

- Panorama du Puy-en-Velay : second bassin
- Le Devés géologique (La Roche – Saint Christophe)
- Interprétation du patrimoine et de l'église de St Christophe-sur-Dolaizon
- Patrimoine rural, murs, fermes : Lic – Ramourouscle
- Les Saints Pèlerins : Chapelle de Montbonnet
- Tourbière et forêt : Lac de L'Oeuf (Bains)

- Château et chapelle de Rochegude (Saint-Privat d'Allier)
- Gorges de l'Allier et de la Margeride (Rochegude)

Ces pupitres sont en lave émaillée, un clin d'œil à la terre volcanique du Velay !

De plus, **6 bornes de visées** ont également été installées :

- 3 : Polignac, Mézenc, Meygal (au niveau de la Croix de Pouvinac à Saint-Christophe)
- Croix de Lic
- Maison de Béate à Ramourouscle
- Château et église de Saint-Privat d'Allier

Un parcours spécifique a été réalisé également à destination du jeune public.

## LA VOLONTÉ DE RENDRE LE CHEMIN ACCESSIBLE À TOUS

Rendre le GR65 accessible au plus grand nombre est un réel enjeu. Avec l'aide de l'association Braille&Culture, l'agglomération permet aux marcheurs déficients visuels de redécouvrir le chemin de Saint-Jacques de Compostelle.

L'association a supervisé et réalisé les supports spécifiques :

- un pupitre d'interprétation du panorama du Puy-en-Velay (plaque en relief)
- 4 carnets de dessins en braille (église de Saint Christophe, Chapelle Saint Roch à Montbonnet, site de Rochegude)
- les bandes audio descriptives téléchargeables sur le site [www.lepuyconques.com](http://www.lepuyconques.com) et smartphones.

